
今回の主な内容

• 本会議における一般質問の内容

• 常任委員会における審査等の内容

• 特別委員会における調査等の内容

• 提出された議案等の議決状況
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本会議における一般質問の内容 ～県政の話題・課題など～

質問

答弁

市町村の災害対応への支援について

災害救助法の迅速な適用など、市町村の災害

対応力向上に向けた県の取組を教えてください。

県では、避難情報の発令などを担う市町村が

災害時に適切に対応できるよう、年度当初に、市

町村職員を対象とした情報収集や連携の在り方

等について研修を実施しています。今後、さらに

内容を充実させ、実践的な災害対応について学

べるものとしていきます。

また、災害救助法の 号基準（多数の者が生命また

は身体に危害を受け又は受ける恐れが生じた場合）の適

用についても、災害対策本部の設置に加えて、積

極的に検討すべきであることを市町村に周知し

ています。

発災時には、市町村と連携し、災害救助法の適

用について、迅速かつ的確に判断していきます。

カスタマーハラスメント ※ 対策について

　企業のカスタマーハラスメント対策を促進する

ための県の取組を教えてください。

事業主がカスタマーハラスメント対策に適切に

取り組むことは、労働者を守るために大変重要な

ことですが、多くの企業でまだまだ十分な対応が

されていません。

このため、県のホームページに新たにカスタ

マーハラスメント対策の専用ページを開設し、対

策マニュアルや相談窓口、具体的事例を掲載する

とともに、企業向けセミナーなどを通じてカスタ

マーハラスメント対策を周知し、企業の対策マ

ニュアルの策定につなげていきます。

県職員に対するカスタマーハラスメント

等への対策を教えてください。

県に寄せられる相談や苦情の中には、不

合理な要求を繰り返す電話相談や、人格を

否定するような発言がされる苦情電話も

ありますが、対応に当たった職員一人に負

担を背負わせることがあってはなりません。

このため、組織全体で情報共有を徹底す

るとともに、「県職員コンプライアンスハン

ドブック」に対応例を明記するなど、組織と

して職員を守り、県の業務に支障を生じさ

せないよう対策を検討します。

宿泊施設を避難所として利用拡大して

いくための県の取組を教えてください。

感染症への対応やプライバシーの確保

の観点から、宿泊施設を避難所として確

保することは有効です。

現在、県内では１６市町村が宿泊施設や

このため、市町村が宿泊施設と協定を

結ぶ際の手順や、避難者の受入方法など

に加え、災害救助法による宿泊費の支援

も盛り込んだ「協定締結の手引き」を作成

し、提供するなど、市町村の取組を支援し

ます。

岐阜県 カスタマーハラスメント対策 検索

県営可茂工業用水道の料金設定について

安定供給を前提とした料金設定について、県の考えを教えてください。

現在、美濃加茂市や坂祝町内の事業所と契約し、工業用水を供給していま

すが、料金収入による独立採算で事業を行うためには、経営の安定性の確保

が大前提です。

本年１０月に新たに１社と大口契約を結び、契約事業所数、契約水量がとも

昨今の厳しい経済状況にも配慮し、来年度から料金を引き下げる予定です。

顧客等からのクレーム・言動のうち、当該クレーム・言動の要求の
内容の妥当性に照らして、当該要求を実現するための手段・態様が
社会通念上不相当なものであって、当該手段・態様により、労働者
の就業環境が害されるもの

※カスタマーハラスメント

質問

答弁

質問 質問

答弁 答弁

答弁

質問

地域の旅館組合等と協定を締結していま

すが、この取組を一層進める必要がありま

す。

に過去最高になったことから、収支を再試算したところ、現在の料金から１㎥
あたり５円程度引き下げが可能であると考えています。
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質問

答弁

質問

答弁

校内教育支援センターの様子

誰一人取り残されない学びの保障に向けた取組の強化について

学校に行けない児童・生徒に対し、多様な

学びの場を確保するための取組を教えてく

ださい。

従来の学校に居場所を持てない児童生徒の

ために、いつでも対応できる相談員がいる、教

室とは異なる空間を持つ校内教育支援セン

ターの拡大に取り組んでいきます。

さらに、自宅や別室と教室をオンラインでつ

なぎ、授業や学級の様子を視聴できるようにす

るなど、ＩＣＴを活用した支援の充実にも取り組

んでいきます。

早期にいじめを発見し対応するため

の取組を教えてください。

いじめの早期発見・早期対応には、教職

員一人一人のいじめに対する感度を上げ

るとともに、学級担任だけでなく、より多

くの教職員が児童生徒と接し、多面的に様

子を見ることで得られた気付きを素早く

学校全体で共有することが重要です。

質問

ある中学校では、教室に入れなかった生徒が

センターでオンライン授業を受けたり、教員から

分からないところを教えてもらい、現在では教

室で授業が受けられるようになった事例があり

ます。

県立高校においても、同様の成果を得ていま

すので、今後は、６３校全ての高校での設置を

目指します。

答弁

質問

答弁

「消防感謝祭」第７２回岐阜県消防操法大会の結果と今後の取組について

今年度は、会場となるグラウンドをアスファルト舗装したほか、

消防学校の施設設備を活用するなど、運営方法を抜本的に見

直し、昨年度と比べ、経費は約５割、運営スタッフは約３割低減

できました。このノウハウを引き継ぎ、来年度以降も県消防学

校で開催していきます。

一方で、熱中症のリスク等を考慮して、来年度からは、開催時

期を１０月第４日曜日に変更します。また、災害時の捜索救助や、

避難誘導といった地域防災力の要である消防団の活動を紹介

したり、大会をライブ配信するなど、内容充実に向け検討します。
操法大会の様子

質問

答弁

奨学金返還支援について

県内企業就職者を対象とした奨学金返還

支援制度の検討状況を教えてください。

この制度は、県内企業に就職し一定期間就労

した際に、学生が借りた奨学金の返済を、県と

就職先の企業が連携して支援するものです。

９月の企業アンケートでは、約７割の企業が

現在は、企業からのご意見を踏まえ、特に中

小企業に手厚く支援できるよう制度の詳細を

詰めており、来年度から企業と学生の募集を開

始したいと考えています。

質問

答弁

クマ対策について

クマ被害が多発している状況を踏まえ、

注意喚起を強化したほか、関係機関等から

なる対策会議や緊急点検を実施しました。

今後は、市町村・住民向けの研修会の開

　また、保護者から相談されやすい体制を
つくり、いじめの早期発見につなげます。

催、緩衝帯の整備、電気柵の設置などの支
援を実施し、人とクマの生活圏の棲み分け
を行うゾーニングを促進します。　
　また、いわゆるアーバンベアの対策に向
け、市街地に出没する個体の識別調査の実
施を検討します。

　全国的にも多発しているクマ被害に

対する取組を教えてください。

「制度に関心がある」と回答し、制度の骨格につ

いて多くの賛同を得ているところです。

　今年度8月に県消防学校で行われた大会の運営結果と、

来年度以降の取組について教えてください。

　校内教育支援センターの成果と今後の

取組を教えてください。
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月

日

水

小原 尚 （県政自民クラブ） 代表質問 野村 美穂 （県民クラブ） 代表質問

県営都市公園の魅力を生かした第
４２回全国都市緑化ぎふフェアに
ついて （他 項目）

カスタマーハラスメント対策促進
のための県の取組について

（他４項目）

高殿 尚 （県政自民クラブ）

森林サービス産業の発展のための
対応状況と今後の方向性について

（他２項目）

本会議における一般質問一覧

月

日

木

水野 吉近 （岐阜県議会公明党） 代表質問 川上 哲也 （県政自民クラブ）

県内企業就職者を対象とした奨学
金返還支援について

（他４項目）

ラーケーションの教育面での効果
について

（他２項目）

長屋 光征 （県政自民クラブ） 加藤 大博 （県政自民クラブ）

青色防犯パトロール専用車両の自
動車税種別割の減免について

（他３項目）

当初予算における公共事業費の確
保について

（他１項目）

恩田 佳幸 （県政自民クラブ） 藤本 恵司 （県政自民クラブ）

児童発達支援センターの機能強化
や巡回支援専門員の整備のための
支援について （他 項目）

「消防感謝祭」第７２回岐阜県消防
操法大会の結果と今後の取組につ
いて （他１項目）

判治 康信 （県民クラブ）

障害福祉サービスの人材確保・資
質向上に向けた取組について

（他２項目）

◆各議員の発言要旨 質問項目 は、県議会
ホームページでご覧いただけます。

◆ コードを読み取ると、各議員の一般質問の

録画映像へ簡単にアクセスすることができます。

岐阜県議会 令和５年第５回定例会 発言通告 検索

月

日

金

国枝 慎太郎 （県政自民クラブ） 山内 房壽 （県政自民クラブ）

冠山峠道路開通を契機とした観光
振興の取組について

（他３項目）

美濃焼の価値向上に向けた取組に
ついて

（他２項目）

中川 裕子 （日本共産党） 代表質問 伊藤 正博 （県民クラブ）

県政世論調査結果を反映した１２
月補正予算における生活者支援施
策の拡充について （他４項目）

将来的なＵターン就職を見据えた、
高校生に対する県内就職促進の取
組について （他２項目）

酒向 薫 （無所属） 伊藤 秀光 （県政自民クラブ）

気候変動に対応した品種や栽培技
術の開発について

（他２項目）

「いのちの授業」の内容の充実につ
いて

病院 行く？ 救急車 呼ぶ？ 迷ったら…

＃７１１９
時間

対応

救急安心センターぎふ
　急なケガや病気で、救急車を呼んだ方がいいか、今すぐに病院に行
った方がいいかなど、判断に迷ったとき、専門家からアドバイスを受
けることができる電話番号です。
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常任委員会における審査等の内容 ①

総

務

委

員

会

企
画
経
済
委
員
会

厚
生
環
境
委
員
会

◆視察（令和５年１０月３０日～１１月１日）

● 北海道ボールパークＦビレッジ

● 白糠町役場

● 釧路市湿原展望台

● 釧路市役所

● 釧路市立博物館

白糠町において、全国トップクラスの
「ふるさと納税」を集めるノウハウや、そ
れを財源にした子育て支援の取組、釧
路市役所において、世界が注目するアド
ベンチャートラベル事業について調査し
ました。

農

林

委

員

会

白糠町役場を視察

令和５年度一般会計補正予算
【歳入補正】３５４億１，８２８万円の増額
【歳出補正】７，２５０万円の増額
● 人事委員会勧告を踏まえた職員給与等の改定 など

条例・その他案件
● 岐阜県職員の給与、勤務時間その他の勤務条件に関する条例等

の一部を改正する条例について など

◆視察（令和５年１０月３１日～１１月２日）

● 株 ニトリパブリック

● 小樽市役所

● 札幌市エレクトロニクスセンター

● 北海道ボールパーク ビレッジ

● （国研）産業技術総合研究所

北海道センター

道産品の海外輸出の本格化など、幅
広い事業を手掛ける 株 ニトリパブリッ
クの取組や、（国研）産業技術総合研究
所北海道センターにおける生物プロセ
ス及びエネルギープロセスの研究等に
ついて調査しました。

株 ニトリパブリックを視察

令和５年度一般会計補正予算
【歳出補正】２６億１，４８３万円の増額
● 電力・ガス価格高騰の負担軽減支援、省エネ・再エネ設備導入の

支援 など

条例・その他案件
● 指定管理者の指定について （岐阜県長良川スポーツプラザ・

テクノプラザものづくり支援センター）

◆視察（令和５年１０月３１日～１１月２日）

● 福岡県庁

● 認定 法人

スチューデント・サポート・フェイス

● 島原半島ユネスコ世界ジオパーク

● 出島復元整備事業

家庭や学校等における孤立に対し、ア
ウトリーチ型の相談支援事業を行う認
定 法人の取組や、日本で初めて世
界ジオパークに認定された島原半島ユ
ネスコ世界ジオパークの取組等につい
て調査しました。

島原半島ユネスコ世界ジオパークを視察

令和５年度一般会計補正予算
【歳出補正】３７億３，３６３万円の増額
● 県有施設の照明の 照明への更新 など

条例・その他案件
● 中部山岳国立公園奥飛驒ビジターセンター条例について など

◆視察（令和５年１１月８日～１０日）

● 株 天童木工

● 道の駅天童温泉

● 協和木材 株 新庄工場

● 山形県庁

● ＪＲフルーツパークあらはま

道の駅天童温泉を視察

令和５年度一般会計補正予算

【歳出補正】６１億４，３４４万円の増額

● 農村地域の防災・減災対策、農地・農業用水路等の整備、木材

生産の基盤となる林道整備、搬出間伐等に対する助成 など

道の駅天童温泉におけるラ・フラン
ス等の農産物のブランド化の取組や、
協和木材 株 新庄工場での国産スギ・
ヒノキの効率的な製材生産等について
調査しました。

【北海道北広島市】

【北海道白糠町】

【北海道釧路市】

【北海道釧路市】

【北海道釧路市】

【北海道札幌市】

【北海道小樽市】

【北海道札幌市】

【北海道北広島市】

【北海道札幌市】

【福岡県福岡市】

【佐賀県佐賀市】

【長崎県島原市】

【長崎県長崎市】

【山形県天童市】

【山形県天童市】

【山形県新庄市】

【山形県山形市】

【宮城県仙台市】

主
な
審
査
事
項

主
な
審
査
事
項

主
な
審
査
事
項

主
な
審
査
事
項
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常任委員会における審査等の内容 ②

土

木

委

員

会

教

育

警

察

委

員

会

特別委員会における調査等の内容

県
民
の
安
全
・
安
心

対
策

特
別
委
員
会

社
会
経
済
活
力
創
出

対
策

特
別
委
員
会

県
土
強
靱
化
・
イ
ン
フ
ラ

整
備
対
策

特
別
委
員
会

質問

答弁

◆視察（令和５年１０月 ５日～ ７日）

● 那珂川流域治水事業

● 偕楽園

● （国研）土木研究所

● 道の駅常総

● 栃木市空家対策事業

● スーパースマートシティうつのみや

● 芳賀・宇都宮ＬＲＴ

国・県とひたちなか市などが連携し
て実施している「那珂川緊急治水対策
プロジェクト」の取組や、（国研）土木研
究所における排水性舗装の研究につ
いて調査しました。

那珂川の改修工事を視察

令和５年度一般会計補正予算
【歳出補正】２２０億２，４５８万円の増額
● 県民の暮らしの安全と安心を守るための防災・減災、県土強靱

化の推進 など

条例・その他案件
● 跡津川トンネル工事の請負契約について など

◆視察（令和５年１１月８日～１０日）

● 兵庫県立阪神昆陽高等学校・特別支援学校

● 高知県立高知国際中学校・高等学校

● 愛媛県警察本部

● 愛媛県教育委員会

● 今治里山スタジアム

コンピューター上でテストを行う方
法に加え、そのテスト結果を即座に集
計・分析する機能を掛け合わせた「え
ひめＩＣＴ学習支援システム」について
調査しました。

愛媛県教育委員会を視察

令和５年度一般会計補正予算
【歳出補正】８億２，９２８万円の増額
● 人事委員会勧告を踏まえた職員給与等の改定 など

条例・その他案件
● 岐阜県青少年健全育成条例及び岐阜県風俗案内業の規制に

関する条例の一部を改正する条例について など

◆視察（令和５年１１月１５日）

● 法人可児市国際交流協会 【可児市】

◆視察（令和５年１１月１４日）

●パナソニック 株 草津拠点内 「 」 【滋賀県草津市】

●滋賀県立安土城考古博物館 【滋賀県近江八幡市】

生活を支えるインフラの整備について参考人から説明を受け、質疑を行いました。

【参考人】 名古屋大学 減災連携研究センター 准教授 平山 修久 氏

地域住民と外国人居住者が共に安心して暮らせる多文化共生のまちづくりを目指
して活動を行う 法人可児市国際交流協会を視察しました。

昨年 月から本格稼働を開始した、燃料電池工場で消費する電力を ％再生可
能エネルギーで賄う発電プラントや、特別史跡安土城跡など、各史跡を紹介するとと
もに、その時代の歴史や文化の理解を深めるための博物館を視察しました。

徹底的な点検を行うためには、県営水道のバックアップ化（二重化）を行う必要
があるが、どのくらいの時間を要するのか。

地盤の調査やルート選定、場合によっては水利権の調整等が必要となるため、
地域ごとに変わってくるが、１、２年で完了できるようなものではない。

【茨城県ひたちなか市】

【茨城県水戸市】

【茨城県つくば市】

【茨城県常総市】

【栃木県栃木市】

【栃木県宇都宮市】

【栃木県宇都宮市】

【兵庫県伊丹市】

【高知県高知市】

【愛媛県松山市】

【愛媛県松山市】

【愛媛県今治市】

法人可児市国際交流協会を視察

滋賀県立安土城考古博物館を視察

参考人から説明を受ける委員

主
な
審
査
事
項

主
な
審
査
事
項
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物価高騰対策 億 万円

ＬＰガス利用世帯への支援、医療福祉施設などの食材費及び光熱費への支援などの年度末までの期間延

長などを実施する。

令和５年度一般会計補正予算

補正予算総額 億 ８万円を全会一致で可決

新規事業 ※主なもの

防災・減災、国土強靱化の推進 億 万円

国補正予算を活用し、道路や河川などの防災・減災・国土強靱化対策などを実施する。

県有施設のＬＥＤ化の推進 億 万円

国の交付金を活用し、県有施設のＬＥＤ化を推進する。

フードバンク寄付農産物などの運送用燃料への支援 万円

フードバンク活動団体に対し、食料の引き取りや配送に要する燃料費を支援する。

拡充事業 ※主なもの

その他の活動について

決算特別委員会の審査結果について

９月議会において継続審査とされた決算の認定について、各部局の予算の執行結果や事業の成果・実績などに
対する審査を行いました。審査の結果、いずれも認定すべきものと決定し、１２月議会の閉会日にその旨を報告し、
本会議において認定されました。

令和４年度
岐阜県一般会計及び
特別会計の決算

一般会計 特別会計（全１０会計）

収 入 済 額 １，０２７，３６３（ー３．２％） ３７０，２２１（＋２．８％）

支 出 済 額 １，００９，６０３（ー３．４％） ３６４，６０１（＋２．９％）

歳 入 歳 出 差 引 額 ２０

実 質 収 支 ２０

令和４年度
流域下水道事業会計及び
水道事業会計並びに

工業用水道事業会計の決算

流域下水道事業会計 水道事業会計 工業用水道事業会計

事 業 収 益 ０５６ ５，５１５ ０

事 業 費 用 ５４２ ４，８８３ ７４

純 利 益 ６３２ ２６

単位：百万円（ ）内は対前年比

単位：百万円

※「実質収支」とは、歳入歳出差引額から翌年度に繰り越すべき財源を控除した額をいいます。

※流域下水道事業会計及び水道事業会計並びに工業用水道事業会計の決算額は税抜き額です。

岐阜県議会議員永年在職者の表彰について

岐阜県議会議員として 年にわたり在職され、
日頃から県政に尽力されている尾藤義昭議員を
議会の決議により表彰しました。

議長から表彰状を受領する尾藤議員（右側）
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本定例会において提出された議案等の議決状況

岐阜県議会事務局 総務課

〒 岐阜市薮田南

ＴＥＬ ０５８－２７２－８７１７

ＦＡＸ ０５８－２７８－２８０２

Ｅ

お問い合わせ窓口

（ご意見・ご感想もこちらへ）
会派別
議員数

現在

県 政 自 民 ク ラ ブ 人

県 民 ク ラ ブ 人

岐 阜 県 議 会 公 明 党 人

日 本 共 産 党 人

無 所 属 人

合 計

（定 数）

人

人

議員
提出案件

知事
提出案件

請 願

認 定 件

同 意 １件

可 決 ３件

可 決 件

可 決 ４件

不採択 ８件

可 決 ７件

次回定例会の予定

次回定例会は、２月下旬に開会の予定です。
日程が決まり次第、ホームページでお知らせします。

※本紙の点字版・音声版も作成しています。

県内の公立図書館等で閲覧することができます。

議会の紹介、本会議の映像・概要等を掲載

岐阜県議会 検索

岐阜県議会公式 （旧 ）

＜主な投稿内容＞
・「岐阜県議会だより」発行案内
・定例会期間中の行事案内 など

岐阜県議会ホームページ

クマの出没に注意してください！

クママップ

県ではクマの出没情報「クママップ」等をホームページ

で公開しています。山に入る際などは、「クママップ」や

「クマ警戒情報」でクマの出没状況を確認してください。

クマ警戒情報

◆意見書

●診療報酬・介護報酬・障害福祉サービス等報酬の大幅改定を求める意見書

●有機フッ素化合物（ ）対策の推進を求める意見書

●食料安全保障の強化を求める意見書

●教員未配置の改善を求める意見書

◆予 算

◆条例・その他

◆人 事

◆決算の認定（継続審査中の案件）

◆その他（継続審査中の案件）

●令和５年度岐阜県一般会計補正予算

【補正額】約３５４億１ ８２８万円 （累計額）約 ４９７億７ ７４０万円

●中部山岳国立公園奥飛驒ビジターセンター条例について

●濃飛３号橋上部工事の請負契約について

●岐山高等学校北舎建築工事の請負契約について （ほか 件）

（ほか ６件）

●公安委員会委員の任命同意について

●令和４年度岐阜県一般会計歳入歳出決算

●令和 年度岐阜県流域下水道事業の未処分利益剰余金の処分について

●「老朽原発の運転を見直す意見書」の提出を求める請願書

（ほか ３件）

（ほか ２件）

（ほか ７件）

※可決した意見書は、国などへ提出し、その実現を求めました。
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